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40年前的瞿小松就已名滿天下。1977年，瞿小松從貴陽京劇團考入中央音樂學院作曲系，師從著名作曲家杜鳴
心，其間曾獲美國齊爾品協會作曲比賽大獎和中央音樂學院作
曲比賽第一名，逐步成長為中國當代最活躍和教育影響最大的
作曲家之一。他與風頭甚勁的同班同學葉小綱、郭文景、譚盾
等當時並稱「四大才子」，聯手在1980年代掀起中國現代音
樂的新浪潮。他們的故事和經歷，被作家、音樂人劉索拉寫進
了著名的先鋒派代表小說《你別無選擇》。這群作曲家已是中
國當代音樂史上的現象級存在，至今還有着旺盛的創作生命
力，都還有作品在不斷上演。
此外，他們還風雲際會，躬逢其盛，趕上了張藝謀、陳凱歌
等北京電影學院78級學生的崛起，是中國第五代導演在電影
音樂領域的重要合作者。僅瞿小松一人就為田壯壯的《獵場扎
撒》《盜馬賊》，陳凱歌的《孩子王》《大閱兵》《邊走邊
唱》，李安的《推手》等電影配樂作曲。1989年，瞿小松以
訪問學者身份訪美並一待十年，回國後先後在上海音樂學院和
中國音樂學院任教，2018年和家人定居瑞典。
特別值得一提的，是瞿小松的傳奇成長經歷：1952年生

於貴州，16歲文革上山下鄉插隊到苗寨山村，20歲前不
識音樂，「以前街上人家傳出拉鋸似的提琴聲，嘰嘰嘎
嘎鬧心」，卻在陪一插友訪小提琴老師時瞬間通靈開
竅，「從此踏上這條令我感嘆日日是好日的路」。

自《神曲》與香港中樂團結緣
此次來港，是瞿小松為他受香港中樂團委約而寫
的大型中樂交響音樂會作品《虞姬夢》的首次演出
做現場指導。連續數天和中樂團一起參與排演，高
強度的創作交流和體能消耗，按說應該會有某種疲
態，可瞿小松卻神情如常，一派雲淡風輕，鬆弛得
似乎在休假。這應該是他長期修行、生活作息規律

的結果。
和香港中樂團的
合作是緣分。2023
年4月，疫情後瞿小
松首次回國，應邀給
上海音樂學院學生講歌
劇創作。在酒店早餐時巧
遇香港中樂團藝術總監閻惠
昌，兩人是舊識，早在
1980 年代就見過面。2022
年香港中樂團舉辦45周年
慶典音樂會，閻惠昌指揮中
樂團演奏了20分鐘瞿小松
作品《神曲》。瞿小松當時
在朋友圈看了演出視頻：
「音樂呈現自然，條理清
晰，對聲部的控制和音響平
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瞿小松的創作風格其實早已發生天翻地覆的改變。早在1990年代
的紐約，他已把此前多數作品都丟進了下水道。早期作品中的野性
衝蕩和絢爛繁密，開始一步步後退，「我不要那麼多音，也不需要
那麼複雜的東西」，「聲音是短暫的，寂靜是永久的；聲音從寂靜
中產生，又回歸寂靜」。於是有了「寂」系列室內樂作品。
瞿小松認為，複雜使能量抵消，單純使能量聚集，所有「節制」

再「節制」的音的意義，都在於暗示那個永久的、根本的、無形無
聲的寂靜存在。這是他後來被西方樂評界稱為「寂靜的大師」「節
制的大師」的原因。
變化還在進行。先是1999年的《雨》，再是2000年他與台灣現代
舞大師林懷民合作的《行草》。在《雨》這部反映他對暴力與非暴
力問題思考的作品中，瞿小松放棄了西方職業作曲家的傳統營造
法：呈現衝突，展開衝突，加劇衝突，最後平息衝突。他選擇了做
減法，反戲劇化，反對高潮，引入人聲吟唱。而在為雲門舞集創作
《行草》時，瞿小松進入到更鬆弛境界。作品58分鐘，瞿小松只用

一把大提琴和一個三人打擊樂隊來表達想法，其中當然還有音樂的
纏繞游動，更讓人屏氣凝聲的是音符一個個由樂器中迸發，從強勁
到逐漸消失，舞台上則是舞者雕塑般的靜謐和電光石火間的奔躍騰
挪。「靜如處子，動若脫兔」，舞蹈和音樂一唱一和，交相呼應，
完美表現行草書法的靈動氣韻。
寫完《行草》後，瞿小松陷入到更深思索：要更多寫《行草》這

樣的音樂嗎？他想寫的音樂，不再強調衝突，同樣有能量，但已是
柔和的能量。「我希望讓聽眾感受到鬆弛、柔軟和慈悲。慈悲自然
而然化在音樂中，就像天地生養萬物，不會大肆聲張。」
獨立思考當然是孤獨的，對一個成名已久的作曲家來說，不合流

俗往往意味着危險。當市場和聽眾已適應了音樂的程式化表達，衝
突營造，一步步推向敘事高潮，再讓他們領略寂靜和克制之味，已
經很難了。這或許是瞿小松新作品公演不多的原因之一。
記者就此向瞿小松求問，他發來一段文字：「作音樂的，寫文字

的，畫圖畫的，總而言之，要出作品留作品的，大略有二類：其一
圖現世福報。這類得功名得利祿，活着風光走了算完；其二求身後
留名，圖的是意義。一世二世三世，弄得好的傳個百世。但假若有
一日，地球要毀了，能坐飛船逃的精英說，選幾件藝術品留種吧，

選不選得上你，懸。是前是後是左是右，看着辦吧。」
「你們要從窄門進去，因為那通向滅亡的門是大的。」瞿小松選
擇了一條少有人走的路。這是一個追求美和善的作曲家的苦心孤
詣，其間有香港中樂團的惺惺相惜，又何嘗不是暗流湧動時代愛樂
者的一絲幸運？

「寂靜的大師」

第一眼見到瞿小松，不免印象深刻：高，身板挺拔，虯髯茂盛，步伐甚是沉穩，乍

一看不似漢人，而是個風塵僕僕行腳四方的胡僧。不過他眼神明亮而溫和，嘴角微微

上翹，一副笑瞇瞇的樣子，不言語時也散發出一股慈善之氣：哪像音樂家，分明是位

精氣內斂、深有修為的高僧大德。

一個閱盡千帆、成名許久的作曲家，就這樣氣定神閒、寵辱不驚地推門而入，在上

環香港中樂團的小會客室裏靜坐下來，講述自己的創作、遐思和人生。

●文：香港文匯報記者 蔣湖

談回到《虞姬夢》的戰爭主
題，瞿小松說：「就是因為有個

『我』，『我』要得到。一般人會節
制，知道界限。而『我』大了以後就有

野心。野心大了後就會產生領土願望，就
出現戰爭。戰爭以前有，現在有，將來還會

有。所以我為《虞姬夢》寫了一段文字：田園
荒蕪胡不歸，千里從軍為了誰？家中撇得雙親
在，朝朝暮暮盼兒回。表明全世界老百姓沒人喜
歡戰爭。我同情烏克蘭，也同情俄羅斯士兵，是
他們丟掉了生命。虞姬的夢，就是老百姓的願望：
和平。所以作品中的音樂非常樸實、簡單和柔軟，
只有柔軟才能擊敗堅強。正是這柔弱的人性常情，
最終擊潰了項羽大軍！」

3月8日晚，在瞿小松寫完作品一年多後，《虞姬
夢》終於在香港大會堂首演。一個半小時的演出，
最後在全場觀眾的熱烈鼓掌中謝幕。整場演出無
論是整體結構、節奏把握，還是各處細節處理，
均有亮點，展現出香港中樂團演奏家們的精湛
技藝及指揮的匠心獨運。讓記者耳目一新

的，是樂團的人聲伴奏，在作曲
家的巧思和指揮的調度下，音樂家
們亦成了低吟淺回的合唱隊。
其中的動人一幕，是下闋《虞姬夢》

第一章《霸王之戰》結束時眾樂手以平緩
的呼吸吐納，耳語般低聲吐出「苦啊」二
字，「啊」尾音徐徐，如潮水退去，漸漸消散
於無聲。此刻舞台靜謐，萬籟無聲，「白露露於
野，千里無雞鳴」。所謂「天地不仁，以萬物為
芻狗」，再大的悲痛和苦難，亦只在一呼一吸
間。不接受又能怎樣呢，到此真是悲從心生，無如
之何。樂章結束之際，全體樂手安詳誦唱觀音菩薩
六字真言，此時寶象莊嚴，潮隱江臥，一派肅靜，
從天而來的對眾生慈悲憐憫之情，油然而生。
「深沉的悲憫，飽含對眾生至誠的敬意。慈悲是

悲天憫人的大胸懷。」從2011年的交響樂作品
《敦煌》開始，「慈愛」和「悲憫」，成為解讀
瞿小松後期作品的關鍵詞。瞿小松說：「若人
人都心懷慈悲，多少不論；做點有益的事，
大小不論，則天下幸甚。」
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衡非常好。我對香港中樂團的演奏和指
揮印象深刻，因此當閻惠昌問我要不要
合作寫一部作品時，我很快就答應
了。」
《神曲》是瞿小松1980年代專為時
任香港中樂團笛子首席的鄭濟民而寫。
1986年香港舉行首屆中國作曲家音樂
節，瞿小松、郭文景等作為內地作曲家
代表參加，由此認識了當時香港中樂團
的音樂總監關乃中和鄭濟民。鄭濟民早
年在內地接受正規音樂教育，曾受教於
二胡名家趙松庭、陸春齡，技藝精湛。
「他請我去家裏做客，展示和演奏了各種中國樂器，想我寫一個作品用於表演。」這就是《神
曲》的由來。
《神曲》係瞿小松據屈原詩篇《九歌》而寫，描畫天帝河神、山鬼地怪和禮魂精神。作品中

以令觀眾眼花繚亂的古代樂器排簫、楚篪、塤，少數民族樂器巴烏、葫蘆絲及曲笛與梆笛，以
及不同音色和不同技巧的管樂器輪翻演奏，表現古代楚地的各色形象和時代風貌。作品跌宕跳
躍，高潮迭起，極富張力。
這也是瞿小松早期作品的趣味所在。瞿小松性格質樸，對山野自然有天生的濃烈興趣。他憶

述早年插隊時期的經歷：「苗民淳樸憨直，我也直，大家正好合適。相處下來輕鬆自在，直來
直去不費心機。」在黔東南偏僻苗寨山區的四年知青生活，對他不僅沒有產生後來「傷痕文
學」作家式的痛苦反思，反而進一步生發了他的自由天性。因此他的早期作品充滿山川原野大
自然的靈異野性氣息，《神曲》如此，交響組曲《山與土風》《遠去的恐龍》，混合室內樂
《Mong Dong》《第一交響樂》等亦如此，都有類似的強烈風格。
《神曲》首演便大獲成功，成為鄭濟民及香港中樂團的代表性曲目。草蛇灰線，由此埋下瞿
小松和香港中樂團暌違30多年後再度合作的契機。

思考戰爭與和平

本次中樂交響作品既名為《虞姬夢》，可知是以東漢末年楚漢
相爭下的霸王別姬故事為背景。在世界越來越陷入紛爭、戰爭與
衝突不斷、世人心思浮蕩的當下，別具時代意義。不過，對戰爭
與和平這一沉重主題，如何以中樂的樂器媒介、中樂團的結構組
織來做音樂創新，並不容易。
「還是1990年代，我讀到劇作家齊如山寫給梅蘭芳的《霸王別

姬》，當時就產生了興趣，不過那時一直沒有做。閻惠昌發出邀
約時，我又想起了《霸王別姬》。但虞姬這個人物很單薄，歷史
上記載很少。本來只想寫半場，後來中樂團提議說能不能做一個
整場作品？在歷史上的真實女性人物中，我想到了蔡文姬，戰亂
對蔡文姬的影響非常大。蔡文姬可不是普通女性，她是詩人，寫
過《胡笳十八拍》，經歷過戰亂，感受過被迫放棄兩個孩子的痛
苦。她父親蔡邕是漢代著名的書法家，這樣的家庭出身都不可避
免地受到戰爭傷害，到此我想可以做一個完整題材了。」
完成後的《虞姬夢》作品分上下兩闋：上闋，由古曲新編的琵
琶名曲《霸王卸甲》和1991年瞿小松寫蔡文姬的舊作新編
《苦怨》組成；下闋，是新創作的《虞姬願》。上闋30分
鐘，下闋50分鐘。
為什麼要改編《霸王卸甲》？「《十面埋伏》和《霸
王卸甲》這兩首傳統琵琶曲，都取材於楚漢相爭、垓下
之戰，都表現戰爭主題，不過角度不同。我一直對
《霸王卸甲》有興趣，特別是最後一段『眾軍歸
里』，我認為這才是《霸王卸甲》的核心。原來的
音樂表達是表現楚軍失敗後的低落心情，我把它反
過來：戰爭終於結束，大家可以開心地回家了。這
是我要表達的主題——厭惡戰爭，祈求和平，也是
我創作這個作品的出發點。」瞿小松說。
改編後的《霸王卸甲》有段落11個，第10段「鼓

角甲聲」，在高潮鼓點處戛然而止；然後第11段
「眾軍歸里」音樂出現，從容歡悅。瞿小松以此祥和
之音，表達對戰爭殺戮的唾棄和告別。
對戰爭與和平的思考，並非始自近年，早在1990年

代就已縈繞於瞿小松心中。1998年，寓居紐約的瞿小松
接到德國柏林電台合唱團的委約，要為千禧年音樂會創作
一部交響合唱作品，委約方「希望這部作品能夠體現各大
洲普通百姓的願望」。這就是他1999年寫的《雨》。
「生於1950年代，我沒經歷過二戰。但從眾多文字與影視
資料中，深感它的慘烈，並震顫於人類對同類不可理喻的殘
忍。『人心一半是天使，一半是魔鬼。』我認同這個描述並
有切身體會。」這是後來瞿小松逐漸轉向宗教信仰，從人類
文明和信仰典籍中找尋自身和世界救贖之道的原因。《雨》
的主題最後確定為：人類與萬物傷痕纍纍的心，渴盼徹底的
非暴力。瞿小松寫下簡短題記：「文明中充滿暴力，而暴力
本能與從善之心皆深植於人性。雨是天賜，亦能成災。人類
的選擇往往僅繫一念。」
戰爭還是和平？是善是惡？都在一念之間。

●琵琶演奏家張瑩在《虞姬夢》
演出中。 香港中樂團供圖
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●《虞姬夢》日前在香港藝術節首演。 香港中樂團供圖
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◀1980年代，瞿
小松和同伴在北
京街頭，從右至
左為郭文景、瞿
小松、何訓田、
譚盾等。

受訪者供圖

▼1983年，瞿小
松在畢業作品音
樂會謝幕。

受訪者供圖

●●瞿小松認為反戰厭戰是老百瞿小松認為反戰厭戰是老百
姓的共同心聲姓的共同心聲。。 蔣湖蔣湖 攝攝


